

EL DIA

Director,

Rafael Alpizar A.

SAN JOSE, 28 DE JULIO DE 1902

ARISTÓTELES MENA

SEÑOR DON

RAFAEL IGLESIAS

Mañana será el aniversario de la muerte desastrosa de Aristóteles Mena Solano, y el 29 de julio de 1899 debe ser eterno en la vida de los recuerdos de todo alajuelense de cabeza y corazón.

Más llanto, señor Iglesias, siempre luto por hechos ocurridos durante su Gobierno!

Ese día se llenó á Alajuela más que de espanto, de indignación con el terrible é injustificable asesinato de Mena. Varios fueron los verdugos, pero uno el principal y único responsable del famoso crimen; él trata de ocultarse entre las sombras del misterio; pero, en vano, señor, no podía ocultarse y desde el principio estaba al descubierto. Le conoce Ud.? Mejor que nadie. Agite, deprima su conciencia para que jamás lo olvide.

¡Ay de los tiranos, señor Iglesias, que imprudentemente han herido en lo más delicado del alma de los pueblos, porque su vida será, por justicia de Dios, un constante infierno!

¡Ay de los tiranos que así se manchan y lo manchan todo, porque ellos van marcados con el afrentoso estigma de *malditos* llevando sobre sí el desprecio público!

Mena era todavía bastante joven, hijo y amigo verdadero del pueblo; hombre de corazón levantado y de un valor á prueba, trabajaba incesantemente por la felicidad de la Patria, aun con perjuicio de sus particulares intereses y así le vimos tomar parte activa en el asalto á la Artillería, huyendo en seguida á Nicara-

gua, de donde volvió sin desdeñar las peores privaciones, con el bendito objeto de estrechar su familia y conocer un hijo recién nacido; decimos mal, volvió á que unos individuos de la policía lo asecharan y asesinaran en una de las calles de la ciudad de Alajuela, previa delación oficiosa de que ha tomado nota el sentimiento público.

Si Mena era reo político por su patriotismo, derecho perfecto tenía á ser enjuiciado y respetado en su propia vida. Por qué entonces se le acribilló á balazos, con ventaja conocida, sin usar su revólver ni oponer resistencia, cual si fuera un criminal empedernido que se hallara fuera del amparo de la ley? Ah! porque Mena estaba condenado á muerte como el nunca bien sentido Víctor Velarde!

Don Rafael: no sólo Mena ha sido la víctima; una su tía, que era su segunda madre, no pudo resistir el golpe y sucumbió enseguida; mejor sería que no existiera la pobre esposa; los infelices niños se alimentan con el pan más amargo de la vida, y la anciana madre vaga por las calles sola con su dolor: ella es la personificación de la maternidad sacrificada; pudiendo U. estar seguro de que á no haber sido por las amistades de su hijo, la triste anciana habría muerto ya.

Empero no importa, señor Iglesias: ante esa madre respetable y sacrificada como la del Cristo, Alajuela inclina la frente, uniendo el llanto á su llanto; que ella siga balbuceando su anatema de costumbre:

“Que caiga la justicia de Dios sobre los proterbos.”

Unos Alajuelenses

Alajuela, julio 28 de 1902.

MEMORIAS

—DE—

ULTRA-TUMBA

A veces los recuerdos vienen envueltos en los negros crespo-

nes del sepulcro y aquellos que momentáneamente durmieron olvidados el sueño de la tumba, despertarán mañana, si no del profundo letargo, sí en la mente de los que fueron sus amigos quienes harán sin duda poner á los que fueron sus implacables verdugos, el grillete infamante del presidario.

Mis recuerdos se remontan á la terrible noche del veintinueve de julio de mil ochocientos noventa y nueve en que el honrado ciudadano don ARISTÓTELES MENA fue cobardemente asesinado por los policiales José Reyes López y Manuel Carvajal, quienes hoy debieran estar expiando su crimen en San Lucas y no disfrutando de la libertad habida por medios ilegales durante un período de Gobierno en que se consumaron hechos escandalosos y vistieron luto innúmeras familias. La pluma es impotente para expresar con palabras la inmensa oleada de terribles pensamientos que al recuerdo de esa noche se agolpan á mi mente y confunden mi raquíptico cerebro.

Nunca podré olvidar aquella escena funesta; la noche aparecía envuelta en inmensas sábanas de impenetrable neblina, cual si ella fuera un cadáver gigantesco; los astros suspendidos en el espacio, silenciosos se encaminaban al cenit y la opaca luz que proyectaban á la tierra parecía el fúnebre reflejo de mortuoria lamparilla. Los polizontes hacían sonar sus silbatos de una manera siniestra y sus últimos ecos se perdían en la inmensidad de las sombras semejanado los últimos ayes de un moribundo. . . .

¿Por qué fué asesinado Aristóteles Mena? ¿Era acaso un criminal empedernido? — No, Aristóteles Mena era un hombre honrado, verdadero hijo del pueblo, tenía ideas elevadas y justas aspiraciones, enemigo acérrimo del continuismo y de la abyección. . . . ese fué su crimen! ¡Por eso lo asesinaron!!

¿Fueron castigados los asesinos? Dios lo sabe; sabe que López y Carvajal fueron detenidos por fórmula en el Cuartel de Alajuela donde gozaban ciertos de privilegios y recibían mensualmente el sueldo de polizontes; sabe también que no fueron juzgados por autoridad competente, pues la información se siguió militarmente siendo ellos unos criminales

vulgares, y últimamente sabe que sin saber ni cómo, ni por qué, volvieron á desempeñar su puesto y á recorrer línea.— Ahora, ya que el mundo lo sabe, que proceda.

S. Sumiel

CORRESPONSALES

Sobre el crimen

Puntarenas, Julio 26 de 1902
Sr. don Rafael Alpizar A.,
San José

Querido y estimado amigo:

Ayer, después de estar cerrada la balija del correo, fué muerto de una puñalada en el vientre, el señor don Melisandro Alvarado, Jefe del Resguardo de Hacienda. El matador se apellida Molina, y es destazador del Rastro. No se sabe á punto fijo cuál haya sido el motivo que impulsara á Molina á matar á Melisandro, que era bien querido aquí, pero según se dice, fue en venganza de una multa que por injurias de aquél á éste, se le impuso al primero. Anoche llevaron al reo á presencia del cadáver, y negó ser él el autor de la muerte. Molina tiene familia; entre ella, un niño de muy tierna edad. El hecho se cometió en el muelle del estero, y después de recibir Alvarado la puñalada, cayó desde el muelle á tierra, llevando un fuerte golpe. Los auxilios eficaces de los doctores Garrido y Guerra dieron al principio esperanzas de salvación, pero sobrevino un mal síntoma y en vista de su gravedad se dispuso no hacerlo padecer más. Alvarado después del hecho vivió algunas horas, gracias á los esfuerzos de los facultativos ya dichos. Anoche á las 10 se inhumó en Esparta el cadáver de Alvarado, al que acompañaron muchos amigos del extinto. Ante este hecho la sociedad se alarma y no sabe qué pensar, pues Molina ha sido hombre honrado aquí. Le informaré lo que vaya sabiendo más. Por ahora me concreto á lo narrado.

Su afm,

El Corresponsal

Notas de Alajuela

Este pueblo, que yacía sumido en el marasmo, empieza á

despertar del letargo en que se encontraba

Las esperanzas fundadas de mejoramiento, por la nueva administración, animan á todos los sinceros alajuelenses.

En estos días varios jóvenes (y algunos que no lo son) organizaron un baile en casa del respetable señor don Pedro Alfaro, y en dicha reunión, puramente demócrata, relucieron las bellas flores de este jardín, flores que en botón son el orgullo y timbre de esta localidad. Reinó la mayor cordialidad hasta las seis de la mañana, hora en que, todos complacidos, se retiraron á sus faenas lamentando sólo que la noche fuese tan corta.

Más de cuarenta parejas formaban aquel Edén, descollando todas las señoritas por su exquisita amabilidad. No podemos discernir corona á la Hada de la belleza que allí reinara, porque, á la verdad, todas rivalizaban en hermosura y poderosos atractivos y más aún por su modestia y cultura.

El Jefe Militar de esta Plaza, obsequiando el aprecio que justamente se le tiene, honró con su presencia la fiesta aludida, y tanto él como los demás concurrentes, hicieron resaltar el buen nombre que este pueblo merece.

Reuniones de esta naturaleza debieran repetirse á menudo porque, además de ser una escuela de costumbres sociales, revela el grado de adelanto de los pueblos y pone de relieve la confianza y satisfacción por la nueva era de progreso y libertad que el gobierno presente nos promete.

UN CORRESPONSAL.

Alajuela, julio 23 de 1902.

SECCION AJENA

Sr. don José Manuel Morales
San Pedro del Mojón

En el n° 542 de «El Día» aparece un artículo en el que me trata Ud. de desmentir. Dígame, señor Morales, don Leovigildo Barrantes, doña Petronila Volio de Carranza, si el Cura mencionado no me trató de imprudente y de malcriado, amenazándome con la policía, sin haberle cometido falta? Y otra cosita que me dijo en la puerta de su casa ante don Leovigildo. Y á más de decirme todo eso ante el público, pues nada más que todo esto sucedió en el alto-

Apollinaris

Agua mineral legítima, mejor que la extranjera

COMPañIA «VICTORIA»
UNICA MARCA REGISTRADA

G. RICHMOND,
GERENTE

sano de la iglesia, y en la puerta de su casa; ¿será todo esto mentira, señor Morales? Que en otra ocasión tenga más tino ese señor Cura en repudiar á una persona, porque no todas las poleas dan vueltas en la gran rueda del molino. Pues no ha sido ninguna injuria contra él, sino lo contrario; ha sido á mí, pues él fué quien me injurió.

El mismo del otro día

HECHOS Y DICHS

Fábrica Nacional

Aclaración

Los pliegos que extrajeron de la Fábrica Nacional sólo contienen cuentas durante el tiempo que yo desempeñe el destino de Guarda-almacén de la misma, y ninguna de mi antecesor.

San José, Julio 28 de 1902.
FERMÍN LEÓN.

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de **José Figueredo**

Teatro.—Numerosa concurrencia asistió á las funciones del sábado y domingo últimos. "Divorciémonos", preciosa comedia de Sardou, fue interpretada con notable éxito por la Compañía Serrador-Marí.

"María Menoti ó La Loca de los Alpes" es una obra bonita, cuyas partes, fantásticas unas y sentimentales otras, impresionaron bastante al público. En esta obra se luce la señora Marí, dando á conocer, en el desempeño del difícil papel de *Marieta*, sus grandes dotes artísticas, su corrección, su talento, su práctica y su deseo, muy justo, de cosechar aplausos sinceros, espontáneos, atronadores.

Serrador, como siempre, á la altura del verdadero artista. La señorita Camarero, muy bella y muy correcta.

Bien el señor Carbonell, y bien todos los artistas; hasta el perro que tomó parte en el tercer acto trabajó á satisfacción, mereciendo fuertes aplausos y viéndose obligado á salir de nuevo á la escena; ese animalito parece que supiera lo que es teatro y artistas y público.

Más colones y más éxito, como se merece, deseamos á la Compañía Serrador-Marí.

En Cartago tiene establecida don Tulio Delvo una Fábrica de siropes y rompopo, *La Italiana*, cuyos artículos, por lo bajo de su precio y sus admirables condiciones, gozan de merecida fama.

Dinero.—Al uno por ciento puedo conseguir sobre casas en esta ciudad. Una casa mediana vendo en el Paso de la Vaca, muy barata.—Eliás Artavia.

Si chocante es ver ocupando asientos en los palcos de galería del Nacional á las *cocottes*, yendo á ellos, como van, personas dignas de consideración, mucho más lo es ver usar de deferencias para con dichas *traviatas* á los acomodadores.

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Y apropósito, ¿sería muy difícil numerar los asientos de palcos de galería? Hágase cuanto antes, pues de lo contrario seguirán allí los escándalos durante las representaciones.

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

En muchísimos países está habiendo temblores y erupciones volcánicas. Se acerca el *juicio final*, no hay duda: moriremos *achicharrados* ó aplastados. De seguro que el Poás se encargará de los que vivimos en Costa Rica.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Nos dicen que al señor Tulio Echeverri, colombiano, se le admitirá la renuncia del puesto que desempeña en el Ministerio de Hacienda.

También sabemos que D. Dámaso Centeno, en Liberia, tendrá en breve sucesor. Otra cosa no debe esperarse de nuestro distinguido amigo don Tobías.

PERSONA que cuenta con buenas recomendaciones solicita ocupación.

Los civilistas históricos, los que suelen jugar á dos cartas, son los únicos, ¡es claro!, que opinan porque se conserve en los puestos públicos á los que apoyaron en todo tiempo y a todas horas el funesto Gobierno de los doce años, que dejó á Costa Rica hecha un cadáver. Y esos civilistas históricos, como es natural, califican á *El Día* de grosero, injusto, calumniador, etc., etc., por su proceder franco y enérgico contra los que no merecen ninguna consideración.

El señor «A» sigue arremetiéndole en *El Noticiero* á la Liga de Obreros; ¡qué miedo le tiene á esta respetable agrupación aquel escritor aristócrata! Probablemente mañana trataremos con alguna extensión acerca de sus teorías.

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Juzgamos de justicia el aumento de sueldo para los músicos de la Banda Militar, á quienes hoy no les alcanza lo que ganan casi ni para los irijoles.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Un decepcionado ataca en *El Debate* al competente y apreciable Inspector de Escuelas de Cartago. Su ingrata tarea, como es natural, tiene que resultar infructuosa.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Fue nombrado hoy para Juez 2º del Crimen de esta capital el joven don Luis Castro Saborío.

Falleció la señora doña Ignacia Castro v. de Trejos.—Reciban sus deudos nuestro pésame sentido.

Mañana martes en el Nacional será puesta en escena la grandiosa obra "Los dos pilletes." No dudamos que asistirá numerosa concurrencia.

Merecida pensión.—La Representación Nacional ha acordado ya en favor del maestro don Fernando Ramírez, la justa recompensa—moral y material—de veinte colones mensuales, dando así prueba palmaria, no sólo del acatamiento á la mente de las leyes sobre la materia, sino también del recto é ilustrado criterio que tanto ha caracterizado en la presente legislatura á casi todos los señores Diputados del Congreso.

Los viejos servidores de la enseñanza deben estar de plácemes por este hecho, y los nuevos alentados para proseguir sus tareas en tan noble como espinosísima labor.

Unos amigos.

El señor Demetrio Iglesias Castro partió esta mañana para el extranjero.

Los cables que hoy publicamos son importantes; hablan de Costa Rica, de temblores y de la mar de cosas.

Permanente.—SEÑOR RAFAEL JIMÉNEZ.—Turrialba.—Idiay, ¿pensará Ud. por fin mandarnos los \$ 7-00 que desde hace tanto tiempo nos debe? ¡Eso es una *miseria*, hombre!

Buzón de "El Día"

Señor don *J. Elías Ramos*.—Naranjo.—Sus cuentas de acuerdo con la mías. Un millón de gracias, amigo.

Señor don *Jesús Rojas*.—Gualalupe.—Hace tiempos que espero arreglo suyo.

Señores «aludidos».—*Diferentes lugares*.—Atiendan nuestras circulares de cobro; de lo contrario, publicaremos sus nombres. En esta imprenta hay mucha letra para eso.

Señor don *Jenaro Vargas M.*—San Ramón.—Sírvese decirle al señor que no quiere pagarle el comunicado, que haré lo que se hace con los morosos: gordas letras de molde le hablarán.—Comúnqueme el resultado.

CABLES

Día 28

Londres, 25.—Anuncia un despacho de las islas Azores que acaba de acontecer cerca de Horla (Isla de Fayal) una tremenda erupción volcánica submarina. La fuerza de la erupción arrojó una inmensa roca incandescente. La gente está poseída del pánico. De España notician que se han sentido frecuentes temblores de tierra entre Santander y Asturias. Los temblores están acompañados de ruidos subterráneos.

Bombay, 25.—De Baundar Abbas, situado en el Golfo Pérsico, notician que desde el 9 del presente ha acontecido diariamente temblores de tierra. Los habitantes hállanse acampados en la costa. El calor anormal está causando mucho sufrimiento.

San Petersburgo, 26.—De Seoul Corea se ha recibido un despacho anunciando arreglo de un importante convenio entre los Ministros británico y japonés cerca del Gobierno de Corea, por una parte, el consejero japonés del Rey de Corea por otra parte, por el cual

la Gran Bretaña y Japón garantizan la independencia de Corea y se comprometen á prestarle auxilio en todas las cuestiones que afecten su política interna y externa.

París, 26.—Hoy se efectuó una junta de maestros en el palacio del Eliseo. Se discutieron las cuestiones que se han presentado con motivo de haberse hecho efectiva la ley de asociaciones. Loubet firmó los decretos que le presentó el *re-Ministro Cambes* y ordenan la clausura á la fuerza de 26 escuelas de la congregación de esta ciudad y del departamento del Seine, cuyos directores niegan dispersarse voluntariamente.

Manila, 26.—El Municipio de ésta ha recibido aviso de un proyecto para hacer el domingo una manifestación antifrailelesca. Probablemente consistirá de una procesión acompañada de gritos contra los frailes. No se teme se cometan actos violentos. La policía tiene orden de suprimir todo desorden.

Panamá, 26.—De San José de Costa Rica notician que el Gobierno pronto concederá á Chile el privilegio de establecer una estación carbonera en la isla del Coco. Un agente diplomático de Chile está en la actualidad en San José arreglando los pormenores con el gobierno. El Presidente Esquivel ha expedido decreto perdonando á todos los reos políticos. Demetrio Iglesias C. ha publicado una enérgica protesta contra el cargo de que el gobierno de Iglesias fraguó la conspiración del 3 de mayo contra Esquivel.

Aden, 26.—Después de hacer un reconocimiento al Noroeste de Damont sobre un desierto que carece absolutamente de agua, la columna expedicionaria británica averiguó la dirección tomada por las fuerzas del Mullah y mató 150 de ellos y avanzó 4,000 camellos y 12,000 carneros. De parte de los británicos hubo 8 muertos y 4 heridos.



ALLER DE SASTRERIA Situado en la 8ª Avenida Este, N° 79, frente al Parque Central. Especialidad en fracs, levitas, smokings, trajes militares, etc. Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado. Telas finísimas y materiales de primera. Allí encontrará todo lo que desee la gente elegante. **PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ**

—oDEo—

RANSITO VARGAS A.

460 quintales de cafe,
 á 8-00 colones el quintal, vende en la
"Pulpería de Limón"
PIO ACUÑA

LO QUE DICE
¡El papelito!...
 JA... JA... JA...

Ríanse ustedes de ello, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

El Yunque

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

Fontanería

y Hojalatería

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe

Rafael París E.

Ha trasladado su

TALLER DE PLATERÍA

frente á la casa de habitación de don Jesús Coto, Avenida 8a. O., cuadra del Café de la señora Urbana.

LA COSTARRICENSE

ZAPATERIA

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7a. Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes de cada semana.

Atenas, Julio de 1902.

Lecciones de GUITARRA

á domicilio ofrece

JESUS PRADA

Avenida 12, Este, casa de don Manuel A. Castro.

¡QUE BARBARIDAD!

Una pastelería completa, es decir, un taller de pastelería con todos sus útiles, se vende á un precio escandalosamente barato. También se arrienda el horno junto con la casa en que está situado. Es una verdadera ganga!

Entenderse con

Pío Acuña

En la "Pulpería del Limón"

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Avenida 12ª Oeste N° 171

Vendo bolas de billar, máquinas de encuadernación, de hojalatería, mobiliario para moler café, 1 espejo y 2 consolas para barbería. ILDEFONSO VEGA.

BARBERIA

-D E-

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

ATENCION:

se vende una casa cerca del Mercado, una mesa para centro de sala, plancha de mármol, media docena de silletas de Viena y una urna.

San José, junio 12 de 1902. Informarán en esta imprenta.

Tipografía de Jenaro Valverde

COGNAC

RENAULT & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con medallas de oro en París 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900; en Londres 1862; en Burdeos 1882; en Chicago 1893.

EL COGNAC RENAULT & C^{IE}

es el favorito de las Cortes, aristocracia y alta banca europeas. TIENE AGENTES en todas las ciudades importadoras del mundo entero.

El que lo pruebe no tomará otro que

EL COGNAC RENAULT & Cie.

UNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA | **F. E. PARRAGA & C^O**

URGENTE

Un billar que *pique*, alquilo ó compro en condiciones favorables.

Entenderse con Pío Acuña, en la "Pulpería del Limón."

¡Cocinas! Cocinas! Cocinas!

Compro cocinas de hierro en buen ó mal estado, como me las quieren vender.

Taller Mecánico, — Calle Central, 100 varas al Sur de la esquina de don Pepe Durán.

ELOY ROJAS

LA MAGNOLIA

Este acreditado establecimiento desde el domingo próximo inaugurará

UN SERVICIO ESMERADO DE TÉ Y CHOCOLATE

Surtido nuevo y completo en Pastelería

Prontitud y esmero en el servicio

Especialidad en los encargos

Paulino de Casals

Agencia General de Publicaciones LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.